

# EL PROGRESO

NÚMERO 503

SAN JOSÉ, domingo 28 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ  
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

## Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

## CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCEP EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta- loarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

## ¡SOLO ELLA!

Aquel hombre había gozado de todos los placeres. Su inmensa fortuna permitióle realizar todas sus ilusiones.

No conoció jamás la necesidad, ni la lucha del trabajo. Creíase feliz.

Había recorrido las más cultas naciones del mundo, había estrechado la mano de las mujeres más hermosas. Amó y fué correspondido con creces su amor. Nunca conoció obstáculos: ¡brilla tanto el oro!

Pero la fortuna de aquel hombre disminuía rápidamente; y llegó ocasión en que todo su dinero se redujo á unas cuantas monedas.

Entonces recordó sus viejos amoríos.... ¡Lo amaban tanto las mujeres más bellas de su patria!.... ¿A cuál amaría? No le habían manifestado todas, siempre el más hondo cariño.....?

Fuése á un renombrado adivino árabe, refirióle sus cuantas y terminó diciéndole.

—Decidme, pues, cuál de aquellas mujeres es la que más me ama, que á ella iré.

—El anciano lo miró fijamente y respondióle entristecido:

—En toda la tierra y de las mujeres que conocistes, sólo tu madre te amó!.....

ALBERTO ARIAS SÁNCHEZ.  
(Ecuatoriano.)

## EN FLOR

Me dijo Niní. Si me amas te regalo esta flor que llevo en la cabeza. Era una rosa thé.

Y yo la amé como aman los pajarillos; con ternura, con dulce desvarío como aman los poetas: con versos y con flores.

Fra el amanecer de un esplendente día primaveral.— Y Niní estaba trémula de amor y de esperanza.— Los rizos color de oro, como la nivea bata de muselina, se agitaban al viento matinal.— Sus ojillos azules resplandecían de gozo, y su boquilla roja, flor de coral, con rocío de perlados incisivos, reía, afanosa, ávida de placer, pidiendo un beso....

Mis manos oprimieron su cinturita elástica, atormentada entonces por las hebillas de un rico cinturón de piel de rusia: mis labios se posaron en los suyos, y un beso.— Chupamirto de la miel virgen de su ser inocente, quedó aleutando en ellos.

Cayó desfallecida entre mis brazos temblantes de emoción, y desprendiendo de sus cabellos rubios la rosa thé, se puso á deshojarla....

La pobre rosa, símbolo del candor, estaba muerta!.....

ENRIQUE GIL Y PIÑÓN.  
(Mejicano.)

## CAMPO NEUTRAL

EN EL CONGRESO

POR QUÉ?

—Por la homeopatía.

La sesión del jueves fué muy animada debido sin duda al enorme interés que ha despertado en los señores diputados la cuestión homeopática, microscópica cuestión al lado de las muchas y muy necesarias á los intereses de la nación, que en otro país, en otro ambiente y en un clima menos embrutecedor que éste, de seguro habrían llamado la atención de quienes realmente son los defensores del pueblo y representan sus aspiraciones.

Entre nosotros las cosas cambian. La homeopatía despierta más interés que el "vino de piña" que deliciosamente apuraron los colegas del futuro industrial de ese néctar piñicida. El padre Martínez dijo ayer, en la sesión que casi le cuesta una zurra, que él iba también á fabricar una crema de gengibre y que prefería ocupar la cámara de cuestiones de cremas y de vinos aromáticos que al fin endulzan más la vida del diputado que esas discusiones largas de un mes para que 3 pobrecillos homeopáticos, uno ya reprobado y dos "amateurs" vinieran á enredar la pita para que los dejen entrar al país á practicar sin una sonda (?) siquiera sin dosis suficientes de yoduro de potasio, sin sándalo ni cubeba, sin permanganato etc., etc., y cuando lo usan es en globulillos que lo mismo se traza uno que mil.

Y por eso dijo: odio, odio y odio la homeopatía y sería muy triste que un país minúsculo como Costa Rica se metiera á aceptar cosas que no aceptan las grandes naciones sin embargo, y lo que

dice Goyito en "La República" á propósito de los monumentos levantados á Halinemen (ya he podido aprender hasta á pronunciar ese nombre á fuerza de: dele usted con la homeopatía.)

Natural era que el Padre provocara al menos la hilaridad de la barra y de sus más despiertos colegas.

Pero para qué?

Se levantó el diputado Segura cual otro Júpiter (molestillo por lo del vino de piña) y dirigiéndose al Fenelón de nuestra cámara salió de punto, sonó el timbre, dejó su puesto, desenvainó, se puso en línea y todo se acabó en buenas pases como sucede entre los que dan sus primeros pánicos en la vida. El Presbítero Martínez—dijo que él sabía de puños también etc., etc. ¡Viva el genio del cristianismo!

ARGUS.

## LA AUTOPSIA

Todo estaba triste y la poca claridad que entraba por la ventana, hacía que fuese más fúnebre la sala de disección.

Seis ú ocho alumnos, con sus negras blusas y con la caja de los instrumentos en la mano, aguardaban que entrase un cadáver para ponerse á estudiar prácticamente la lección anatómica que aquel día se había explicado.

Alrededor de una de aquellas mesas á las que van á parar los seres olvidados de sus deudos y amigos, junto con sus compañeros estaba Juanito, joven inclusero; pe-

ro aventajadísimo en sus estudios.

En su cara se leía la mansedumbre y la humildad y por su buen trato era querido por sus compañeros, así como, por su aplicación, respetado y admirado de ellos.

Hablaban distraídos cuando les sorprendió la llegada de los mozos, que envuelto en vieja sábana llevaban el cadáver aún caliente de uno de esos seres que ya terminaron su carrera en esta vida.

Depositado y descubierto que fué el cadáver, pudo verse que aquel conjunto de materia inanimada, había sido una hermosa mujer, por los rasgos que aún conservaba de su belleza plástica.

Apenas se apercibieron de ello, comenzaron esa serie de pullas y chanzonetas, propias en tales casos; pero algunos notaron que Juanito se ponía pálido, el escalpelo temblaba en sus manos, y sus ojos, antes serenos, bien pronto tomaron una expresión erótica, inyectándose de sangre por momentos.

Cuando se disponían á comenzar su estudio oyeron una voz que decía:

—Profanos, no la toquéis!

Sobresaltados volvieron la cabeza y pronto vieron que Juanito, trémulo convulso..... frenético, con mirada extrañada, abrazóse al cadáver, y riendo á carcajadas, les decía:

—¿Qué queréis hacer? ¡estúpidos! ¿no véis cómo sonríe?? ¿no véis que va durmiéndose? ¿queréis despertarla? pues, no podréis, porque estoy aquí yo, porque ella me quiere y me dice que la defienda, y la defenderé.

Sus compañeros procura-

ban separarle, pero él volviéndose contra ellos, les dijo:

—Marchad, no me toquéis, quiero estar con ella... quiero contarle mis amores..... —y lanzando una estridente carcajada, se agarró más fuerte á ella.

Cuando sus compañeros quisieron separarle, encontraron, en vez de un cadáver, dos.

El pobre Juanito, á consecuencia de la rotura de un aneurisma, había fallecido.

Aquel día se suprimió la clase práctica y todos los alumnos velaron por turno el cadáver de su malogrado compañero.

PEDRO GUTIÉRREZ.

## ACTUALIDADES

En nuestro puerto del Atlántico se encuentra el notable bandurrista don Gonzálo Aparicio. Juzgamos que habrá sido bien recibido.

No echar en olvido la velada de esta noche. Lo que son las lunetas de platea se han agotado ya.

Dentro de ocho días arribará á sus playas nativas el joven costarricense Presbítero don Otón Castro, quien ha hecho sus estudios en el Colegio Pio Latino Americano de Roma. Nos alegra la noticia, pues él será miembro honorable de nuestro Clero.

Nos dicen que el tal Plácido Sanfuentes de *El Eco Católico*, no es otro que Luis Barrantes Molina, el mismo que habló en el Seminario de la poesía (?) del fraile. Vaya, unas cosas....

Hoy principiarán las fiestas

del Carmen de Heredia, que prometen ser muy animadas. Allá pues, los que tengan unos cuantos cristóbales disponibles.

**Ayer** regresó al Guana caste el apreciable señor don Camilo Espinoza, que fué por algunos días nuestro huésped.

**Sentimos** que el estimable anciano don Carlos Echevarría se halle enfermo. Que recupere pronto su perdida salud son nuestros deseos.

**NOTICIAS POR CABLE**

Valparaíso, 25.—Tiene muchos partidarios en el Congreso la idea de apartar anualmente una cantidad de dinero para comprar elementos navales hasta que la armada de Chile iguale á la de Argentina, cuya flota en la actualidad es dos veces más potente que la de Chile.

New York, 25.—Abordo del vapor alemán Hohemfels que llegó á este puerto el lunes, procedente de Calcuta se encontró un marinero atacado de plaga bubónica. Los oficiales del departamento de salud pública han tomado todas las precauciones para impedir el desarrollo de la enfermedad.

San Petersburgo, 25.—En la imperial academia de ciencias rusas, se ha recibido noticias de la expedición ártica al mando del Barón Tallis que partió en el mes de mayo de 1900 a bordo del yate María. Dice el telegrama que la expedición llegó en buena condición al estrecho de Taimour donde pasará el invierno. Estando favorable la expedición continuará su viaje al Norte en busca de tierra del Saunikoff y la isla de Beunit.

Anvstardaw, 25.—Una vez que esté organizado el nuevo Ministerio, el primer Ministro Dr. Kyper presentará á la cá-

mara un plan para la mediación entre la Gran Bretaña y los boers, desde hace algún tiempo el Dr. Kyper ha consultado la cuestión con el Secretario del Tribunal Arbitral de La Haya.

Londres, 25.—Avisa el correspondiente de *El Daily* en Roma, que el Vaticano y el Gobierno de los Estados Unidos llegarán á un arreglo relativo á las órdenes religiosas en las Filipinas. Las órdenes Dominicanas y Agustinas permanecerán en las islas por ahora. Pero poco á poco todos los frailes españoles serán remplazados, serán indemnizados por la pérdida de su propiedad.

Buenos Aires, 25.—Anuncia la prensa que la correspondencia recibida en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la legación en Santap, Chile tiene palpables señas de haber sido violada.

**Permanente**

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

*Teótimo Baez.*

Cañas, julio 18 de 1901.

**AVISO**

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

**CLASE DE**

**Contabilidad y Teneduría de Libros**

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

**Dr. O. J. SILVA**

*Cirujano Dentista*

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.  
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

**GRAN HOTEL**

*del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza*

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

**Se venden**

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

**Suplicamos** á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.